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Annette Sprung
Migration bewegt die Weiterbildung (?) 
Entwicklung, Trends und Perspektiven in Wissenschaft und Praxis
Der migrationsgesellschaftliche Wandel beschäftigt die Weiterbildung mit steigender 
Intensität. Der vorliegende Beitrag analysiert die zum Teil begrenzte weiterbildungs-
wissenschaftliche Rezeption der Thematik in der Vergangenheit und beschreibt aktu-
elle Trends in Forschung und Praxis. Als Perspektiven für die Bildungsinstitutionen 
werden der Abbau von Zugangsbarrieren für Migrant/inn/en, makrodidaktische As-
pekte sowie Fragen der Organisationsentwicklung und Professionalisierung skizziert. 
Für die wissenschaftliche Auseinandersetzung werden ein verstärkter intradisziplinä-
rer Austausch mit der interkulturellen Pädagogik, die Rezeption von Ergebnissen aus 
der kritischen Migrationsforschung sowie eine intensivierte Reflexion des Beitrags der 
Bildungs wissenschaften zur Konstruktion von Fremdheit und zur Reproduktion von 
Rassismen angeregt.

Migration and Adult Education (?) 
Development, Trends and Perspectives in Research and Practice
Adult education is more and more affected by social change due to migration. This 
paper analyses the marginal adoption of the topic by research in the past and describes 
recent trends, also in practice. Perspectives for institutions of adult education such 
as widening access to adult education for migrants, organisational development and 
professionalisation are discussed. Furthermore the author names challenges for research. 
There should be more cooperation within the field of educational research, especially 
between scholars of adult and intercultural education. Research should be based on 
critical approaches from migration studies. The contribution of research to processes of 
othering and the reproduction of racist structures should be reflected intensely.

Halit Öztürk
Soziokulturelle Determinanten der beruflichen Weiterbildungsbeteiligung  
von Erwachsenen mit Migrationshintergrund in Deutschland –  
Eine empirische Analyse mit den Daten des SOEP
Personen mit Migrationshintergrund im Erwerbsalter rücken vor dem Hintergrund 
des demografischen Wandels zunehmend in den Fokus von Politik, Wirtschaft und 
Wissenschaft – so auch zunehmend von Weiterbildung. Dieser empirische Beitrag 
analysiert auf Grundlage des Sozio-oekonomischen Panels die Zusammenhänge zwi-
schen soziokulturellen Determinanten, die theoretisch in das handlungstheoretisch-
individua listische Modell der Sozialintegration von Esser eingebettet sind und der 
beruflichen Weiterbildungsbeteiligung von erwerbstätigen Erwachsenen mit Migra-
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tionshintergrund in Deutschland. Die Untersuchung zeigt, dass sich Partizipations-
barrieren in der beruflichen Weiterbildung in erster Linie für Personen der ersten 
Generation aufgrund unzureichender Deutschkenntnisse, ungünstiger beruflicher Plat-
zierungen und fehlender sozialer Netzwerke ergeben.

Socio-cultural Determinants of Participation of Adult Migrant Workers in 
Vocational Education in Germany – An Empirical Analysis based on SOEP-data 
The demographic change and the growing demand of skilled workers in Germany 
puts workers with migration background in the focus of interest in politics, economy, 
research and, increasingly, of adult education. The following article analyses empiri-
cally the relationship between the socio-cultural determinants, which are theoretically 
embedded in Esser’s model of social integration, and the participation in further voca-
tional education of working adults with a migration background in Germany on the 
basis of the German Socio-Economic Panel. The study shows that the participation 
barriers especially for first generation immigrants can be explained by socio-cultural 
determinants, especially German language skills, professional placement and social 
networks.


